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“在台湾没有医保，市民交的是
‘健康保健’，也就是说市民即使去
健身、做瑜伽，也可以享受到报销。
如果通过健身让市民少生病，那么
本应该花在大病上的医保费用不就
省下了吗？所以我认为应该有更多
的康复医疗机构，不仅为市民在治
疗后康复，甚至对治疗之前的预防
同样适用。”郑杰表示。

此外郑杰认为，康复医疗机构
建立后，治疗后的病人可以输送至
康复中心进行康复，医院空间就会
更充足。“提高医保在这一部分的投
入，或会推动整个医疗服务更好的
为市民服务。”郑杰说。

市政协委员郑杰建议：

多建康复中心
适当提高医保投入

“此次调研，我看到医院在传
统康复上仅有针灸和推拿等方式，
我认为这是远远不够的。”杨兰芳
表示，“靠仪器未必就是现代康复，
针推按捏也未必就是中医康复，其
中的分别并不在这些表象上，康复
想走中西医结合的方式也不是简
单拼接。”

“屠呦呦凭借青蒿素获得了诺
贝尔奖，是用现代科技从青蒿中提
炼出来的，所以我建议医院要打造
过硬的康复治疗水平，一定要挖掘
传统，结合科技发展，补齐现代康
复这一短板，将来会有更大作为。”

市政协委员杨兰芳建议：

采用中医康复
重在与科技结合

两两会会报报完完到到，，再再下下基基层层搞搞调调研研
三位政协委员到淄博第二康复医院调研，为参与两会搜集更多一线素材

只有俯身基层，才能接地气，了解到百姓最真实的需求。15日，淄博正式开启“两
会时间”，本报大篷车联合市政协委员郑杰、杨兰芳、岳恒学三位委员来到淄博第二康
复医院进行实地调研。三名委员在快速将报到事宜办理完成后，第一时间赶到了现
场，因为去基层调研会得到更权威的资料，带着更多更权威资料参加两会更充实。

边走边看边问

不时提个“金点子”

郑杰、杨兰芳、岳恒学三人同
属于卫生界别的政协委员，对全
市康复医学的发展一直保持着关
注。

在对淄博第二康复医院的调
研中，三位委员深入病房及门诊
的各个科室，对医院的服务模式
及发展情况进行了详细了解。他
们或在病房向住院病人询问身体
恢复情况、医院的服务是否令其
满意；或对医院的就诊模式提出
改进的建议，每到一处，都会驻足
向医院负责人“出难题”。

“目前，随着社会保障体系不
断完善和老龄化社会、全民医保
时代的到来，人们对健康的需求，
逐渐从传统的关注医疗救治，向
预防、治疗、康复三位一体的综合
健康需求转变。”郑杰表示。“我也
是第一次来这家医院，医院的发
展让我深有感慨。”

“当然，在某些就医流程上，
医院还需要继续完善，只有将各
环节有机结合成一个整体，才能
够为患者提供更多便利。”郑杰
说。“市中心医院也设置有康复中
心，这已经成为医院等级评审的
一个必要条件。”

“还有在中医康复上，医院也
要下功夫，较西方来说，中医康复
是我们的优势，而这远不是按摩、
推拿就能一概而论的，传统医学
需要挖掘，更需要与现代科技结
合。”出身于中医医学的杨兰芳、
岳恒学两位委员在提起“老本行”
时，点问题更是一针见血。

本报记者 樊伟宏

康复医保项目少，报销额度杯水车薪

“我母亲脑出血，老伴如
今也被‘栓’住了，现在护理

‘绑’一人等于‘绑’全家，希望
委员们能把这个问题反映给
政府，帮我们解决一下。”回想
起家人生病的这段经历，病人
家属司女士至今感慨万分，眼
泪不禁流了下来。而据康复医
院相关负责人介绍，对于康复
这一块，因为其学科的特殊
性，目前能纳入医保的项目并

不多，有的项目即使能纳入医
保，但也有屈指可数的频次限
制，就患者治疗而言只不过是
杯水车薪。

“之前我并不了解康复，
因为老伴患上脑梗、脑栓后
在朋友的推荐下来到医院
就诊。当时来的时候头脑还

‘不懂事’，现在自己已经能
走了，所以进行康复是十分
有必要的。”患者家属张女

士表示。
而据郑杰介绍，“传统医

院的作用在于断症治病，而
康复医院则是后期恢复，都
很重要，所以在康复医疗保
险上面，医保力度也应进行
调整。”这一建议同时也得到
了另外两名委员的赞同。“或
是增加比例，或是增加项目，
这样才能让百姓得到实惠。”
岳恒学表示。

90后康复师坚守岗位，政协委员现场点赞

90后的小张是一名康复
师。在被问到工作中有什么
难处时，小张停顿了一会，

“社会理解的问题，康复是什
么？这里在干什么？”据小张
介绍，即使是来就诊的患者，
刚来时也更多是把他们当做

“按摩师”、“护理工”，即使他
们给出治疗建议，也未必能
被患者家属接受。“我们并不
是在做‘保姆’，我们在做的

是让一个本已无自理能力的
病人站起来，在一定程度上
恢复自理。”

听完小张的分析，三位
政协委员都表示认同，也为
小张选择并坚持这个职业点
赞。郑杰表示。因为社会对康
复医学普遍关注不足，也造
成了这一行业人才的缺失。

“三年前我们只有三个治疗
师和一个理疗师，时至今日，

我们已经翻了10倍，但即使
如此，人才依旧是制约我们
发展的重要瓶颈。”淄博市第
二康复医院主任周怀德表
示。

郑杰还建议康复师应加
强“心理”方面的学习。“康复
师接触的病人和家属多是失
去了生活希望的人，在和他
们交流时需要更多的耐心和
技巧，让他们重新燃起希望。

市政协委员岳恒学建议：

联合强势医疗资源

打破区域不平衡

“通过此次调研，我看到了很
多优良的医疗设施和精良的医疗
设备。”岳恒学表示，作为淄博市中
心医院和张店区医院联合打造的
康复中心，“该形式为其注入了强
大的医疗资源。现在很多医疗机构
都在走这种路子，市民在家门口就
能找到全省乃至全国的专家，打破
区域间发展不平衡，为更多患者带
来便利。

市政协委员杨兰芳与患者进
行交流。 本报记者 王鸿哲 摄

三名政协委员现场调研医院的康复仪器操作。 本报记者 王鸿哲 摄
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